

山の春

高村光太郎

青空文庫

ほんとうは、三月にはまだ山の春は来ない。三月春分の日というのに、山の小屋のまわりには雪がいっぱいある。雪がほんとに消えるのは五月の中ほどである。つまり、それまで山々にかぶさつていた、氷のように冷たい空気が、五月頃になると、急に北の方へおし流されて、もう十分あたたかくなっている地面の中の熱と、日の光とが、にわかに働きだして、一日一刻も惜しいような山の春があらわれ、又たちまちそれが夏にかわってゆくのである。東北の春のあわただしさは、リンゴ、梅、梨、桜のような、いわゆる春の花の代表が、前後する暇もなく、一時にぱつと開いて、まるで童話劇の舞台にでもいるような気を起させる。これは四月末のことであつて、三月にはまだその自然の花々は固い木の芽の中にねむつているのだが、雑誌の三月号といえば、もう誰でも春の話をするときまつているし、また事実、上野公園あたりの彼岸桜のつぼみ蕾は毎年きまつてほころびはじめる。日本の中は南北に長いので、季節がこんなにずれていて、おかしいようでもあり、又それがおもしろくもおもえる。北の方ではラッセル車が出るというのに、南の方では桃の花が村々にのどかに咲く。

自然の季節に早いところとおそいところとはあっても、季節のおこないそのものは毎年

規律ただしくやつてきて、けつしてでたらめでない。ちゃんと地面の下に用意されていたものが、自分の順番を少しもまちがえずに働きはじめる。木の芽にしても、秋に木の葉の落ちる時、その落ちたあとにすぐ春の用意がいとなれ、しづかに固く戸をとじて冬の間を待っている。まつたく枯れたように見える木の枝などが、じつさいはその内部でかつぱつに生活がたのしくおこなわれ、来年の花をさかせるよろこびにみちているのである。あの枯枝の梢を冬の日に見あげると、何というその枝々のうれしげであることだろう。

さて、山の三月は雪でいっぱいだが、それでも、もう冬ではなくて春の一部にはちがいないので、雪は降つても又目立つて解ける。零下一〇度程度の寒さはすくなくなり、屋根からは急にツララがさかんにぶらさがる。ツララは極寒の頃にはあまり出来ず、春さきになつて大きなのが下る。ツララは寒さのしるしでなくて、あたたかくなりはじめたといいうしである。ツララの画を見ると寒いように感じるが、山の人があつらを見ると、おう、もう春だつちや、と思うのである。

ツララがさかんになる頃には、水田の上にかぶさつていた雪の原に割れ目ができてくる。大てい畔にそつて雪は解ける。雪の断層ができる。山岳でいう雪の廊下のようになる。それがくずれて、南側の日あたりに枯草の地面が顔を出す。地面が顔を出すが早いか、たちまち忽ち

こここの日光をしたつてフキの根からぱつかり青いフキノトウが出る。このへんではこれをバツケとよんでいる。二つ、三つ、雪の間の地面にバツケを見つけた時のよろこびは毎年のことながら忘れない。ビタミンBCの固まりのようだ。さつそく集めて、こげいろの苞ほうをとりすて、青い、やわらかい、まるい、山の精気にみちた、いきいきとしたやつを、夕食の時、いろいろの金網でからくやき、みそをぬつたり、酢をつけたり、油をたらしたりして、少々にがいのをそのままたべる。冬の間のビタミン不足が一度に消しとぶような気がする。たくさんとつた時は東京で母がしたように佃つくだに煮たんにしてたくわえる。痰の薬だといつて父がよくたべていた。

バツケには雌雄の別があつて、苞の中の蕾の形がちがう。雌の方は晩春のころ長く大きく伸びてタンポポのような毛のついた実になつて、無数に空中を飛んでゆく。

バツケをたべているうちに、山ではハンノキに金モールの花がぶら下がる。この木を山ではヤツカ（八束か）とよんでいるが、大へん姿のいい木で、その細かい枝のさきに無数の金モールがぶら下つて花粉をまく。小さな俵のような雌花があとでいわゆるヤシヤの実になり、わたくしなどは木彫の染料に、それを煮出してつかう。もうその頃には地面の雪もうすくなり、小径こみちも出来て早春らしい景色がはじまり、田のへりにはヤブカンゾウの芽

がさかんに出る。これもちよつと油でいためて酢みそでくうとうまい。山の人はこれをカツコといつている。カツコが出るとカツコ鳥がくるし、カツコ鳥がくると田植だと人はいうがそうでもないようだ。そのころきれいなのは水きわの崖などに、ショウジョウバカマという山の草が紫っぽいあかい花をつけ、又カタクリのかわいい紫の花が、厚手の葉にかこまれて一草一花、谷地やちにさき、時として足のふみ場もないほどの群落をなして、みごとなこともある。カタクリの根は例のカタクリ粉の本物の原料になるのだが、なかなか掘るのにめんどうらしい上、製造に手数がかかるので、今ではこの寒ざらし粉はむしろ貴重品だ。

薬草のオーレンが咲いたり、又ローバイの木に黄いろい木質の花がさいたりしているうちに、今度は一度にどつとゼンマイやワラビが出る。ゼンマイの方が少し早く、白い綿帽子をかぶつて山の南側にぞくぞくと生える。これは干ゼンマイにするといいのだが干し方がむつかしいし、山奥のでないと干すと糸のようにほそくなる。ワラビは山の雑草で、いちめんに出て取るのにまに合わないほどである。とつてすぐ根もとを焼かないと堅くなる。一束ずつにしてこれを木灰入の熱すぎない湯に一晩つけて、にがみをとり、あげて洗つて、今度は一度煮立ててさました塩水につけこみ、軽い重しをして、水からワラビの出ないよ

うに気をつける。もう一度塩水をかえてていねいに漬けると、夏から秋、お正月にかけて、まつ青な、歯ぎれのいいワラビの漬ものがたべられる。ワラビの頃あぶないのは野火だが、これは又別にかく。

やがて、野山にかけろうが立ち、春霞がたつ。秋の夕方は青い霧が山々をうずめてうつくしく、それをわたくしは「バツハの蒼あお」と称しているが、春の霞はさすがに明るく、セリュリアン色の蒼箔まさはくのように山々の間にういている。遠山はまだ白いが、姿のやさしい、低い山々の地肌にだけ雪がのこつて、寒さに焦げた鉢杉ほこすぎや、松の木が、その山々の線を焦茶いろにいろどつているところへ、大和絵のような春霞が裾の方をぼかしている山のかさなりを見ていると、何だか出来立ての大きなあんぱんが湯気をたてて、懐紙の上にいくつも盛られているようで、わたくしは枯草の原の枯木の株に腰をおろして、「これは大きなあんぱんだなあ、うまそудなあ、」と思つて見ている。

ウグイスという鳥は春のはじめは里の方に多くいるもので人家の庭などでさえずるが、山に来るのは初夏から秋までである。山にいても、どこにいてもこの鳥の声ばかりはあたりを払うような美しさを持つている。山では殊に谷渡りがすばらしい。山の春の鳥はまるで動物園のようで、朝夕はまことにおそろしい。鳥の出席率はどうも朝日の多少に左右さ

れるらしい。キセキレイ、セグロ、コマ、ルリ、ウソ、ヤマガラ、ヤマバト、ヒバリ、とても書いていられないほど多い。いちばんふつうに路ばたにいるのは、やはり類白で、朝くらいうちから「いっぴつけいじょうつかまつりそうろう一筆啓上仕候」とやっている。

スミレ、タンポポ、ツクシ、アザミの類は地面いちめんを被おおつてているから、スミレのかわいい花を踏みつぶさないでは小径もあるけない。そういう草のわか葉の中にヌノバと土地の人がよんでも好んでたべる草がある。大きくなると、学名を「ツリガネニンジン」という草で、このわか葉はうでてゴマやクルミであるとうまい。つみとると切口から白い乳が出るのでチチグサともいつている。小川のへりには、トリカブトや、ベコノシタなどという毒草が青々と出ているので用心する。大へんうまそうに見える。植物学者白井光太郎博士はトリカブト毒研究で死なれたそうだが、この光太郎はなかなか気をつけて、毒草にうつかりやられたり、何とかいうフランス王のように毒キノコなどに派手にはひつからぬいつもりでいる。

こんなことを書いているうちに季節はかけ足でやつてくる。通りすがりの村の青年男女も目がさめたように水々しくなり、手製のスエターも軽そうだ。もうどこを見ても花のないところはなく、幾種類かのヤナギ、ドングリ科のいろいろの花、それにはまことに奇抜

な形のが多く、山の中でめいめい一人で意匠をこらしているのかと思うとおかしい。ヤマナシの白、コブシの白、ウグイスカグラの白、その白がみなちがう。ウツギの変種か、ジクナシという淡紅色の花がいちめんに野にさき、ツツジもそろそろ芽ぐみ、やがて山桜が山にあからむ。山桜がいいピンク色にぼうつと山の中腹に目立つようになると、もう三月春分の日は過ぎる。小学校の染井吉野は二三日間にせつかちに咲きそろい、リンゴ畠も、梨畠も、青白くすでに満開になる。北上川にそつて東北本線を下る車窓から旅客の見るリンゴの花のきよらかな美しさは夢のようだ。

わたくしは昔、復活祭のころ、イタリア、パドワの古い宿舎にとまつて、ステンドグラスの窓を開けたら、梨の花が夜目にもほの白かつたことを思い出す。「町ふるきパドワに入れば梨の花」。わたくしは卓上の鈴をならして数杯のうまいキンチをたのしみ味わつた。この山の中にもいつかは、あの古都に感じるような文化のなつかしさが生れるだろうか。この山はまず何をおいても二十世紀後半の文化中核をつかもうとすることから始まるだろう。その上でこの山はこの山なりの文化がゆっくり育つだろう。

青空文庫情報

底本：「昭和文学全集第4巻」 小学館

1989（平成元）年4月1日初版第1刷発行

底本の親本：「高村光太郎全集第10巻」 筑摩書房

1958（昭和33）年3月10日初版第1刷発行

入力・kompass

校正：門田裕志

2006年11月20日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

山の春

高村光太郎

2020年 7月17日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>